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Desgrabación 11a Sesión del Consejo de la Laguna Merín- 4 de agosto de 2021 

 

Amalia Panizza: tenemos 37 participantes en este momento les vamos a pedir como siempre a todos que 

por favor nos dejen en el chat el nombre de la institución a la que pertenecen y sus datos de contacto para 

poder enviarles las presentaciones y verificar los datos que tenemos nosotros. Son las 10:03 minutos 

esperamos unos 2minutos más y si les parece damos comienzo a la reunión. (Varias presentaciones e 

ingresos a la sala). Siendo las 10:08 minutos con 46 personas conectadas comenzamos la Sesión. 

 

Viviana Pesce: buenos días a todos la verdad que quería agradecer esta concurrencia y como siempre 

contar con amigos ya que vamos entre todos juntos a trabajar para que el área de la cuenca de la Laguna 

Merín esté posicionada en el lugar que merece. Agradezco por supuesto a Cancillería que siempre nos 

acompaña, al Embajador Perazza tiene que ver con los asuntos limítrofes y de frontera y en los consejos 

regionales siempre está presente dándonos su punto de vista y su apoyo, muchas gracias. A los directores 

nacionales al director Norbertino Suárez de DINOT, al director Martín Mattos, que los acabo de saludar 

recién, bienvenidos a trabajar, es el director nacional de recursos naturales del MGAP, que está 

comenzando su actividad en estos días. Por supuesto también a la Comisión de la Laguna Merín (CLM) 

que ésta representada por su presidente y sus otros integrantes; Cap. Mazzeo, a Vidiela a Julia Morales 

muchas gracias por estar. Como siempre a nuestros compañeros de DINACEA y de DINOT, que siempre 

nos acompañan y colaboran con nosotros. También a los representantes de las intendencias veo que está 

la Intendencia de 33 muchísimas gracias. Bueno los que no hemos saludado recién; Alberto Ruiz, a la 

Dirección Nacional de Hidrografía, y a todos los que Amalia ya fue nombrado. Me van a quedar unos cuantos 

en el camino, pero creo que lo importante aquí es hablar sobre la cuenca y yo me siento como como en 

casa yo creo que ya de una manera u otra nos hemos estado conociendo y en definitiva creo que todos 

somos buenos colaboradores casi amigos en todo lo que tiene que ver con la temática. Quería comentarles 

que hace dos semanas estuvimos visitando toda la cuenca, (no se entiende). La pandemia nos está dando 

un poquito de libertad para poder recorrer el territorio hemos estado visitando las obras de regulación de la 

Laguna, las obras de regulación de los canales en el área de influencia de la Laguna Merín y también hemos 

compartido una jornada muy interesante con la Comisión de la Laguna Merín visitando el edificio donde 

también se encuentra una de las oficinas de la DINAGUA, y se ha anunciado públicamente que el Ministerio 

de Ambiente va aponer una oficina específica, no sólo de la Dirección Nacional de Aguas sino de las otras 

dependencias del Ministerio de Ambiente van a tener una oficina especialmente dedicada en el área de 33 

en el edificio de la Comisión de la Laguna Merín, esto es importante destacarlo porque gracias a los 

miembros de la comisión por la buena recepción de este emprendimiento  es importante porque lleva todos 

los temas del medioambiente y no sólo como hasta ahora una dirección nacional de agua sino todos los 

temas del medio ambiente a trabajar sobre la cuenca de la Laguna Merín que es una cuenca riquísima es 

una cuenca que tiene una problemática muy particular también es una cuenca en la que estamos intentando 

llevar adelante un proyecto que realmente es un desafío es un proyecto que está postulando a fondos GEF 

y que los nuestros amigos de FAO están llevando adelante también quiero hacer un reconocimiento especial 

a FAO que ha estado presente en toda la región de la cuenca durante muchísimos años. Le voy a pedir al 

Embajador Perazza que si está por ahí, me ayude un poquito a hacer un recordatorio de la influencia de 

FAO en lo que tiene que ver con los acuerdos bilaterales que se pudieron firmar en la Laguna Merín. Creo 

que lo que importa ahora, independientemente de lo que yo pueda decir, es la presentación del proyecto y 

poder sacarnos las dudas, hacer comentarios y propuestas en vistas de lo que será un taller de validación 

del proyecto. Estamos en la etapa de postulación yo no voy a hablar en este momento porque no me 

corresponde Vicente Plata que está aquí con nosotros y también Marcelo Sadres son quienes van a hacer 
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la presentación son los especialistas para hablar del tema. Estamos en el momento justo para presentar el 

proyecto ante los fondos GEF y de ser aprobado esperamos que los productos de este proyecto sean 

aplicados por todos nosotros porque en realidad todos los que estamos presentes aquí tenemos algo que 

aprovechar y en definitiva todos somos socios, el estado y las organizaciones civiles y los usuarios somos 

todos socios en este proyecto para poder poner en relevancia esta zona tan importante como la cuenca de 

la Laguna Merín así que muchísimas gracias y Amalia perdóname que me metí en el cronograma pero si 

está el Embajador Perazza y sería bueno que me recuerde o nos recuerde un poco el tema de lo que 

significa la presencia de FAO en el territorio. No sé embajador de estás de acuerdo?... 

 

Federico Perazza: bueno sí gracias Viviana. Buenos días a todos un placer enorme volver a encontrarme 

con todos los queridos compañeros delegados de la Comisión de la Laguna Merín, no los voy a nombrar 

para que no se pongan celosos pero sí a través del presidente de la comisión el querido amigo Gerardo les 

mando un extensivo saludo a todos los miembros de la comisión que están todos muy serios, los veo acá 

en pantalla, pero puedo asegurar que son grandes colaboradores en esta cuenca y además tuvimos la 

oportunidad de ir hace diez días a la sede de la CLM y visitar también los afluentes de la laguna, ver la 

importancia de lo que va a ser el puente de La Charqueada y asistir junto con el Ministro de Ambiente Adrián 

Peña, a una suerte de reactivación que estamos viendo desde cancillería de las actividades de la CLM y la 

verdad que desde Cancillería estamos viendo que la Laguna Merín por lo menos en estos últimos años 

viene cobrando una importancia estratégica y fundamental yo les quiero recordar a todos los que están aquí 

presentes que el propio Presidente de la Republica en febrero de este año y realizó una visita de carácter 

cuasi informal pero sí con un mensaje muy concreto hacia el Presidente Bolsonaro, el 5 de febrero o el 2 

de febrero, no me acuerdo, estuvo en Brasilia y ahí se planteó el tema de la importancia de empezar a 

trabajar seriamente con Brasil en la concreción de una vieja aspiración que tienen ambos países que es la 

concreción de la hidrovía de la Laguna Merín y en eso estamos trabajando. Quiero solamente decirles antes 

de contestar lo que me preguntaba Viviana que desde el punto de vista político-diplomático si bien la Laguna 

Merín no se subscribe solamente a una hidrovía o a un proyecto de hidrovía, nosotros como Cancillería 

como Ministerio de Relaciones Exteriores coordinando con el Ministerio de Transporte y Obras Publicas 

creemos que es un componente fundamental del desarrollo de la cuenca, empezar a trabajar más 

decididamente en un proyecto de hidrovía que haga de la Laguna Merín, lo que pasa en la Laguna de los 

Patos que es realmente una hidrovía en pleno funcionamiento y con salida nada menos que al puerto de 

Río Grande. Yo quiero comentarles que a mí me enorgullece el trabajo que ha hecho no solamente la 

delegación nuestra de la CLM, sino además todos aquellos organismos del estado que tienen que ver con 

la laguna en los aspectos de batimetría o balizamiento. Yo tuve el honor de acompañar a toda la delegación 

uruguaya ante la CLM y a la Armada Nacional, hace una semana creo, y ahí pudimos contactar la seriedad 

del trabajo que el Servicio de Oceanografía, Hidrografía y Meteorología de la Armada (SOHMA) ya hizo. El 

análisis batimétrico de la Laguna Merín y lo hizo con mucha responsabilidad e incluso con una embarcación 

que la pudimos ver, y que sabemos que tienen problemas de funcionamiento, pero que creemos que hemos 

logrado por lo menos juntar al MTOP a la Armada y a la CLM y todos los actores involucrados para que 

pueda volver a funcionar como esperamos la embarcación Ing. Camaño. Yo siempre hablo con Viviana del 

tema de la relación entre la CLM y la FAO y yo creo que es uno de los mejores ejemplos de cooperación 

que hay a lo largo de los años en el Uruguay. Es muy difícil concebir la institucionalidad y el marco jurídico 

que nosotros tenemos con Brasil en el ámbito de la Laguna Merín sin los trabajos previos realizados,  porque 

fue la FAO la que hace varias décadas llegó al país a analizar por primera vez esa  zona, recuerdo proyectos 

de la FAO en particular el “Proyecto de desarrollo de la cuenca hidrográfica de la Laguna Merín” que creo 

que se llevó a cabo entre el 63 y el 70y que tenía como objetivo establecer o generar los estudios necesarios 
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para preparar un plan de desarrollo integrado en la cuenca de dicha laguna. Y como dato de la realidad uno 

de los resultados más concretos de ese proyecto fue la instalación nada menos que de la estación 

experimental del INIA en el departamento de 33, por eso a mí me parece que la FAO es un actor clave en 

este proceso y celebro que la FAO esté hoy trabajando directamente en este proyecto desde un abordaje 

integral de la cuenca de la Laguna Merín, tanto con Uruguay como con Brasil. Porque la FAO está en la 

génesis de este proceso y yo lo quería destacar, se lo he dicho a Vicente varias veces, es un ejemplo bien 

concreto de como la cooperación internacional, cuando Uruguay era el receptor de cooperación 

internacional, hoy Uruguay ha crecido tanto, felizmente, que esto tiene sus contras cara negativa y es que 

la comunidad internacional cuando analiza a Uruguay y solamente ve la variable del PBI per cápita nuestro 

país deja de estar en el radar de los países receptores de cooperación para ser exigidos por la comunidad 

internacional como un país oferente de cooperación y en esa relación dual pero en aquella época en los 

FAO hizo un gran trabajo y yo creo que gran parte de ese trabajo hoy tenemos el marco jurídico el famoso 

tratado del 69 que después se perfeccionó desde mi punto de vista con el acuerdo del 2010 o 2011 no me 

acuerdo cuando se le incorpora al tratado de desarrollo de la cuenca de la Laguna Merín un instrumento o 

un componente fundamental como lo es el transporte fluvial y lacustre de la laguna entonces yo creo que 

es bueno seguir recibiendo esa mano entendida de FAO, porque desde la génesis de los primeros proyectos 

de estudio la Laguna Merín hasta hoy siempre ha estado impulsando el desarrollo de la cuenca un desarrollo 

de la cuenca que repito no se circunscribe solamente a la materialización, ojalá pronto,  de la hidrovía sino 

a muchas más cosas un desarrollo de la cuenca que requiere turismo naútico que requiere el turismo 

deportivo que requiere que las zonas capten más inversiones que requiere que haya mayor integración 

física que requiere que hayan mayores puentes que hayan mayores dragados que haya mayor batimetría 

que la cuenca se desarrolle como cuenca y también hay la FAO tiene un rol fundamental obviamente 

siempre respetando y honrando el compromiso de protección ambiental que tenemos con ese magnífico 

espejo de agua que hay en el este del país así que quería decirlo esto porque me parece importante la labor 

que ha hecho la FAO a lo largo de estos años hoy los desafíos son otros pero sigue siendo importante que 

un país como Uruguay que a pesar de haber crecido en su producto per cápita todavía necesita ciertas 

orientaciones o ciertos direccionamiento de la cooperación sobre todo del punto de vista del manejo 

integrado de cuencas transfronterizas. Como les decía eran éstos los comentarios que quería hacer yo, 

espero que la validación de este taller o mejor dicho, este taller de validación pueda permitirnos avanzar o 

entrar en la última etapa quizás de este proyecto para empezar a concretar acciones que den paso a todo 

eso que hemos hablado y que están en los tratados tanto del 69 como del 2011. Gracias Viviana.  

 

Viviana Pesce: muchas gracias embajador como siempre las explicaciones muy claras y además ampliaste 

la información sobre la visita que tuvimos a todas las área de la cuenca y así que te agradezco. Quería 

comentar que al principio me quedó en el tintero que en realidad son las obras de regulación de los Bañados 

de Rocha porque si no me va a tirar de la oreja la gente de Hidrografía, que están presentes que realmente 

es un trabajo muy importante e interesante donde el gobierno actualmente le ha puesto mucho interés se 

está trabajando en toda la zona y realmente muy interesante. Es difícil poder llegar al territorio exactamente 

donde se encuentran las obras ejecutadas y las obras que se están ejecutando en este momento. Es 

realmente difícil poder llegar ahí, gracias a los regionales de la DINAGUA que nos acompañaron y nos 

guiaron en el territorio. La dificultad de acceso de caminos y todo lo demás fue también una tarea 

enriquecedora, además de haber como dijo el embajador visitado la balsa de la charqueada, la generosidad 

obviamente de la CLM y de su presidente, que nos recibieron la verdad maravillosamente bien así que 

podemos ampliar la comitiva y seguramente Gerardo Acosta su presidente y todo el resto de la comunidad 

nos va a recibir excepcionalmente, hagamos una lista y seguro vamos. Muchas gracias, adelante Amalia. 
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Amalia Panizza: bueno continuando con el orden del día lo que teníamos previsto para la sesión de hoy es 

que desde FAO nos presentarán las actividades del proyecto, que venimos trabajando con ustedes ya 

desde hace tiempo. Al menos dos consejos atrás se había presentado en qué etapa estaba este proyecto. 

Existió un trabajo bastante importante de muchos técnicos de varias instituciones que están aquí presente 

y se logró llegar a un grupo de actividades. Entonces la idea del Consejo de hoy es que desde FAO nos 

presente este grupo de actividades para recibir insumos, aportes, comentarios de las distintas instituciones 

con miras a un taller de validación que deberá realizarse con Brasil, no tenemos la fecha en este momento 

pero estaría previsto para finales del mes de agosto, así que sin mucho más yo le daría la palabra supongo 

que primero a Vicente Plata y luego a Marcelo Sadres para que haga la presentación correspondiente.  

 

Vicente Plata: Gracias Amalia. Gracias Viviana, Embajador por su mención a FAO, en primer lugar 

felicitarlos por esta capacidad de convocatoria a los integrantes de la comisión cuando desde Uruguay nos 

pidieron este proyecto fue una gran alegría para FAO. Porque efectivamente como menciona el embajador 

debido a un proyecto anterior está formada la CLM que no es común en muchos países ni en muchas 

cuencas compartidas, por lo tanto eso es un reconocimiento a Uruguay y a su institucionalidad. En segundo 

lugar es un gran gusto recibir esta solicitud de cooperación técnica. Viviana realmente a la FAO le preocupa 

mucho el tema de la gestión integrada de los recursos hídricos de cuencas compartidas, pues son temas 

especialmente desafiantes como ustedes bien lo saben. Esta cuenca tiene una larga trayectoria de trabajo 

y por lo tanto digamos que hacen el trabajo un poco más fácil por qué ya están acostumbrados a trabajar 

con muchas cosas o por lo menos a trabajar programas en forma dialogada y lo voy a hacer muy breve 

para dejarle la palabra a Macelo, pero quería decirles lo siguiente, porque tengo acá muchas caras 

conocidas y con esa confianza a tenemos un gran desafío por delante en las próximas tres o cuatro 

semanas, tenemos que lograr decidir en Uruguay lo que ya está casi pronto, no podemos seguir 

eternamente discutiendo, tenemos que lograr cosas, tenemos por eso bien lo mencionaba esta es una 

reunión de cara al taller de validación. Todo esto se venía trabajando duramente hace más de un año y 

medio, necesitamos concretar como ustedes ya saben tal conocimiento; las disposiciones de la estructura 

de gobernanza y lo queremos hacer con Brasil lo cual es un amplio desafío, porque en los países hay 

algunas cosas nuestras y hay algunas cosas en común con Brasil, por lo tanto es un buen desafío en las 

próximas semanas. Tenemos en la próxima semana completar de cada detalle de cara al taller de validación 

que tenemos pensado será en la última semana de este mes. Viviana Pesce muchas gracias y es un gusto 

trabajar con el equipo de la DINAGUA, un equipo comprometido y trabajador como pocas veces hemos 

visto lo que realmente da gusto trabajar con ustedes. Así como con la cancillería con los cuales también 

siempre hemos tenido una gran disposición, es muy grato trabajar con contrapartes con este nivel de 

compromiso y de disciplina y de agilidad es realmente estimulante. No necesito más tiempo dejó la palabra 

Marcelo Sadres.  

 

Marcelo Sadres: Buenos días primero a saludarlos a todos. Es la tercera participación de mi parte, en el 

marco del consejo. Antes de compartir pantalla y entrar en las actividades del plan de trabajo que estamos 

imaginando en la fase de implementación del proyecto... simplemente quiero mencionar o hacer un poco 

de memoria de lo que fue el marco general en el cual venimos trabajando, recordar  ue en febrero de 2020 

justamente en un consejo fue que se presentó la posibilidad de presentar una nota de concepto en la 

ventanilla de aguas internacionales del GEF. Esto correspondía a esa visión que también había nacido del 

propio consejo de ese abordaje binacional de alguna de las problemáticas de la cuenca. Así fue que 

logramos presentar esa nota de concepto y que incorporó creo que su programa número 58 nunca me 
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acuerdo y nos habilitó los fondos para esta fase en la cual estamos que es la fase preparatoria del proyecto. 

La fase preparatoria del proyecto se ha extendido quizás más de lo que hubiésemos deseado, todos ustedes 

saben que estamos en un momento particular con los temas del COVID, incluso el GEF ha tenido esa 

situación en cuenta y ha generado una prórroga en los plazos para realizar esta etapa. Pero bueno estamos 

llegando al final de esa fase preparatoria, es el mensaje que tiene que quedar claro, recordemos que en 

octubre del año pasado también en el ámbito del consejo dábamos aviso de que el proyecto había sido 

incorporada al programa del GEF y nos estábamos preparando para el taller de inicio o taller de lanzamiento. 

De la misma manera en esta sesión de hoy nos estamos preparando como muy bien decía Viviana y 

también Vicente, nos estamos preparando para el taller de validación de todo lo que ha sido este proceso 

desde la fase preparatoria. Y porque estamos llegando a los puntos decisivos?... bueno porque los plazos 

empiezan a apremiar, porque también recordar que aunque tenemos hasta diciembre de este año, para 

poder presentar el documento del proyecto también debemos presentar las cartas de cofinanciamiento. 

Pensamos que estamos bien pero bueno también sabrán entender que hay algunos procesos 

administrativos en lo que refiere a consolidar ese documento a tenerlo traducido que pueden llevar sus 

semanas, así que bueno estamos entrando en esas semanas muy importantes para poder cumplir con esos 

plazos. Hecho este preámbulo y ahora sí voy a intentar compartir pantallas a ver si tengo suerte, le voy a 

pedir a Amalia confirmarme nomás que estén viendo mi pantalla. Bueno no voy a hacer una presentación 

sobre los aspectos más generales del proyecto la idea es ir más a lo particular porque esto ya fue 

presentado varias veces incluso hemos hecho un proceso bien participativo. Hemos estado reunidos con la 

mayoría de ustedes yo he tenido entrevistas también con algunos de los miembros del Consejo en el mes 

de marzo. Simplemente la primera diapositiva es para saber de qué estamos hablando: es el objetivo 

general del proyecto esto surge de la nota de concepto y tiene que ver con fortalecer las capacidades de 

los sectores públicos y privados en Brasil y Uruguay para la gestión conjunta e integrada de los recursos 

hídricos en la cuenca de la Laguna Merín, el Río Yaguarón y las lagunas costeras con énfasis en el uso 

sostenible y la preservación de los servicios ecosistémicos y la adaptación al cambio climático y esto lo 

vamos a hacer a través del análisis y diagnóstico transfronterizo (SAP) es que como habíamos hablado en 

la metodología standard para los proyectos de aguas internacionales. El cofinanciamiento por parte del GEF 

es cercano a los 5 millones de dólares en total para los dos países y es el proyecto tiene una duración de 

60 meses. Vean que ni siquiera entré en la presentación de hoy en los objetivos específicos entiendo que 

esto ya lo hemos conversado voy a ir directamente al hueso por decirlo de alguna manera lo concreto. Si 

después surgen algunos comentarios podemos conversarlo. Se ha pensado con cuatro componentes 

principales lo que tiene que ver con el análisis y diagnóstico transfronterizo, el diseño de programación 

estratégica, recordemos que siempre hemos venido pensando un componente 3 que tiene que ver con 

generar herramientas y actividades para la gestión integrada de los recursos hídricos esto justamente para 

poder dejar instaladas en territorio esas capacidades que permitan facilitar la implementación del programa 

de acción estratégica y un componente cuatro que tiene que ver con comunicación seguimiento y evaluación 

del proyecto. Siempre comparto estas dos láminas que a continuación que tiene que ver con cómo el GEF 

define el SAP, esto es muy importante tenerlo en cuenta porque nos viene impuesto de alguna manera, de 

acuerdo a la metodología del GEF, el análisis y diagnóstico transfronterizo que es una etapa obligatoria 

para este tipo de proyectos, tiene que ver con identificar y revisar los problemas analizar los impactos 

ambientales y socioeconómicos y las consecuencias de cada problema, analizar las causas de cada 

problema, realizar instrucciones, leyes,  políticas e inversiones proyectadas. Siempre mencionamos en 

clave del contexto nacional que tenemos en Uruguay y Brasil, nosotros pensamos esta fase de diagnóstico 

como la posibilidad de que los países alcancen determinados acuerdos además de lograr consolidar e 

integrar un montón de información que ya está disponible porque los dos países han venido trabajando 
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mucho en la cuenca. Luego lo que tiene que ver con el programa de acción estratégica de acuerdo a la 

metodología, el mismo es un documento político negociado por los países y que debe ser aprobado al más 

alto nivel y este programa de acción estratégica va a establecer las prioridades para resolver justamente 

los problemas de índole prioritarios que se han identificado en el análisis de nuestro diagnóstico  

transfronterizo, no voy a profundizar más en eso simplemente me gustaba mencionarlo porque esto nos 

viene de alguna forma prefijado por la propia metodología de que de proyectos de aguas internacionales. 

En clave del proyecto el componente 1 es lo que se realiza primero y es el análisis transfronterizo que ocurre 

en el primer año y después sí ya nos metemos justamente a lograr diseñar y formular ese programa de 

acción estratégica al tiempo que trabajamos en territorio sobre las actividades demostrativas y los pilotos. 

Esto va a quedar mucho más claro cuando presente las actividades, antes de pasar a las actividades 

siempre me gusta un poco alinear expectativas en cuanto bueno en definitiva qué es lo que podemos 

esperar del proyecto y por ende que no, porque eso también es importante. Bueno en las siguientes dos 

láminas es de forma general, qué resultados podemos esperar del proyecto: primero que los países 

alcancen un acuerdo sobre cuáles son los principales problemas ambientales detectados en el diagnóstico 

transfronterizo así como los desafíos socio ambientales para el desarrollo de la cuenca, en segundo lugar 

el fortalecimiento de las capacidades institucionales, así como de los instrumentos de política que permitan 

la gobernanza, la cooperación y la gestión conjunta. Esperamos también generar un sistema para la toma 

de decisiones conjuntas de los países que esté basado en evidencia esperamos contar al final, como 

resultado este proyecto con un programa de acción estratégica, como ya mencionamos, para la gestión 

integrada delos recursos hídricos que esté acordado por los países. Esperamos ayudar a ejecutar un 

programa de monitoreo conjunto en lo que refiere a calidad y cantidad de agua, humedales y alertas 

tempranas, esto lo hemos hablado muchísimo con DINAGUA y con DINACEA, esperamos poder ejecutar 

actividades demostrativas entre retos que aborden los principales desafíos transfronterizos y que permitan 

además transferencia de capacidades con énfasis en cómo usar de manera sostenible los recursos y bueno 

y además algo que nosotros hemos venido trabajando mucho desde la fase de preparación es como 

corolario de todo esto es cómo lograr el involucramiento y la participación de múltiples interesados a partir 

de una comunicación que sea efectiva y la ejecución de un plan de educación ambiental en territorio durante 

la fase de implementación tener hoy 50 personas conectadas en el marco del consejo crean que realmente 

es un escenario ideal para poder avanzaren este último punto. Algunas consideradas antes de entrar en las 

actividades pero para estar todos con el mismo lenguaje, hemos escuchado los resultados esperados y 

bueno cómo lo vamos a hacer y esto es un punteo general, el proyecto se va a apoyar en poder lograr 

productos específicos para el cumplimiento de esos resultados hay un listado de productos que vamos a ir 

viendo un conjunto con las actividades. En principio los productos van a ser llevados a cabo a través de 

socios operacionales con los cuales la FAO firma cartas de acuerdo y en algunos casos también a través 

de la contratación de consultores especializados, esto en la jerga del GEF se llama ejecución directa de 

FAO, esta última frase esta oración tomémosla como que todavía tenemos que terminar de definir. Más allá 

de esto es la concreción de estos productos se va a llevar adelante siempre como lo venimos trabajando 

en estrecha coordinación con las entidades nacionales que tienen competencia en cada uno de los temas 

que abordan el proyecto. El último punto que tiene que ser muy claro es que el proyecto se apoya en el 

marco constitucional que se han dado los países, en sus formas organizativas y en que esto permite 

asegurar el involucramiento y la participación de los actores interesados, entonces es un tema que nosotros 

con Vicente fundamentalmente siempre hacemos mucho hincapié al interna de FAO y a la hora de hablar 

con el “mundo FAO” por decirlo de alguna manera es de tener esto bien en cuenta. Ahora sí hemos 

trabajado bastante y en esto le agradezco al equipo de la DINAGUA, pero también a múltiples instituciones 

que nos han ayudado en esto, en poder ir definiendo actividades que de manera concreta sirvan para lograr 
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el cumplimiento de los productos que estamos esperando en el marco del proyecto. Voy a repasar lo que 

tiene que ver con los productos y actividades y bueno ya expliqué un poco cómo esto se va relacionando 

con la lógica también del componente y resultados. En el marco del componente 1 entonces el primer 

producto refiere a tener las evaluaciones ambientales sociales y económicas ahí hemos titulado cinco 

actividades específicas lo que tiene que ver con caracterizaciones y diagnósticos ambientales, con 

complementar el análisis comparativo de constructivas legislativas y de gobernanza con disponibilizar una 

plan nacional para la cuenta aprovechando algunos avances que ya se tienen, con completar el diagnóstico 

de la situación socioeconómica también con una mirada de lo que ha sido los efectos de recorrido y bueno 

en función de esto poder identificar los asuntos críticos y las líneas de acción a abordar durante el 

programación estratégica. Una vez que tenemos esas evaluaciones ambientales sociales y económicas 

imagínense en un trabajo típicamente de gabinete que intente integrar un montón de información que se ha 

generado en el marco del trabajo que han hecho los países en todos estos años, que culmina con esta 

identificación de asuntos críticos buenos el GEF establece procesos de consulta pública que permite 

justamente a través de consultas validar los principales conflictos socioambientales problemas ambientales 

comunes y problemas transfronterizos a través de herramientas de participación en todo este proceso y 

elaborar el documento de análisis y diagnóstico transfronterizo que es lo que van a firmar los países. No 

puse acá la línea del tiempo pero como les mencionaba esto es un trabajo que esperamos que ocurra en 

el primer año del proyecto. Acá quizás sea un poco más difícil poder ver, porque hay varias cosas, en lo 

que tiene que ver con el componente 2, que es un poco el corazón de un proyecto de aguas internacionales 

más allá del marco particular por las condiciones que tenemos en nuestra cuenca. Aquí tenemos una serie 

de productos; el primer producto que se ha definido es un plan de acción para armonizar los instrumentos 

legislativos nacionales y subnacionales y las estructuras de gobernanza, tiene que ver con apoyar el propio 

trabajo que ya viene haciendo la CLM en lo que tiene que ver con el diseño de normativa y reglamentación 

para su funcionamiento, realizar recomendaciones generales para apoyar el vínculo bilateral y apoyar a la 

CLM y demás partes interesadas en fortalecer la estructura de gobernanza para la gestión integrada de los 

recursos hídricos, el segundo producto refiere a disponibilizar instrumentos de planificación para aplicar 

marcos normativos en asuntos prioritarios y principios de buena gobernanza, ahí lo que tiene que ver con 

lograr articular la gestión integrada de los recursos hídricos con otros instrumentos, así como el desarrollo 

participativo de planes y estrategias prioritarias para la gestión integral de los recursos hídricos en la cuenca. 

Han surgido algunos temas en cuanto a cuáles serían estos planes y estrategias está el tema de turismo, 

el tema de la pesca, hasta el tema de implementación de soluciones basadas en la naturaleza, de áreas 

protegidas. Bueno hay algunos temas que han ido surgiendo más allá de que como siempre advertimos 

qué vamos a incorporar y que no, también va a tener que dar con la identificación de esos problemas o de 

esas actividades transnacionales que definan los países. Por último dejamos como producto específico 

lograr contar con un programa de desarrollo de capacidades para las partes interesadas relevantes en los 

gobiernos nacionales y regionales y otros actores, esto tiene que ver con que el proyecto logre generar 

recursos adicionales en esa mirada de fortalecimiento de capacidades de las instituciones y los actores 

vinculados a la gestión. Tenemos dos productos que refieren a los que le mencionaba contar con un sistema 

de toma de decisiones basados en información planificación análisis y participación así como un mecanismo 

de intercambio y gestión de datos; información conocimiento. Acá actividades específicas que pensamos 

llevar adelante, tiene que ver con un registro de obras hidráulicas y su consideración para el sistema toma 

de decisiones y el desarrollo de modelos ahí vemos hidrológicos hidrodinámicos así como el análisis de los 

escenarios y lo mismo con lo que tiene que ver con la gestión de datos ahí tenemos una primera actividad 

que refiere en poder analizar cuáles son las capacidades existentes que ya tienen los países para 

intercambiar datos como punto de partida y en función de eso proyectar e implementar un mecanismo para 
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que los países puedan compartir sus datos así como una plataforma. Los productos referidos al resultado 

2.3 refieren sí a contar con ese documento con ese programa de acción estratégica y para eso también se 

tiene que realizar un proceso participativo que termina con un documento aprobado por los países, que 

debe ser validado y divulgado y quiero hacer una mención especial al producto2.3.3 que refiere al desarrollo 

de estrategias financieras para la implementación y sostenibilidad de las acciones del SAP, ahí entre las 

actividades por ejemplo destaca la necesidad de analizar cuáles son las necesidades financieras para la 

implementación de este programa de acciones estratégicas, cuáles son las oportunidades de financiamiento 

cuáles son las opciones y formular una estrategia. Especialmente quiero mencionar que fue pedido con 

bastante ímpetu por nuestra contraparte en Brasil, nosotros no lo habíamos tenido en cuenta lo habíamos 

omitido y ellos lo quisieron dejar de manera explícita marcado en el plan de actividades. En el componente 

3 los productos y las actividades asociadas al componente3 quizás son las más intuitivas en el sentido que 

está como les mencionaba este componente busca desarrollar herramientas de actividades en territorio 

para la gestión integral los recursos hídricos, en cuanto a las herramientas lo fundamental tiene que ver con 

los programas de monitoreo que hemos tenido en esta red de manera conjunta un plan de monitoreo para 

lo que refiere a calidad y cantidad de agua la idea también es aportar con recursos que bueno son acotados 

pero bueno al menos algo es algo mejorado la red de monitoreo que tienen los países y la idea también es 

establecer un sistema de alerta temprana frente a riesgos; inundaciones, sequías y calidad de aguas 

Simplemente mencionar que quizás acá los énfasis estén puestos específicamente en los cuerpos de agua 

compartidos por cómo son concebidos los proyectos GEF. El producto 3.1.2 refiere también a un programa 

de monitoreo integrado para el manejo de los humedales, aquí se quiere establecer también un programa 

conjunto de monitoreo y evaluación del estado de los humedales y de las lagunas costeras y generar 

propuestas de preservación y mecanismos para la recomposición de corredores biológicos. Bueno ya 

cerrando este componente lo que tiene que ver con los proyectos demostrativos los separamos también en 

dos productos: el primero vinculado a proyectos demostrativos en producción sustentables gestión y 

conservación de recursos naturales con enfoque transfronterizo, como siempre hemos venido mencionando 

estos proyectos demostrativos van a ser diseñados luego de consultas con las partes interesadas para 

seleccionar el sistemas, las comunidades y los sectores implicados. La idea de esos pilotos es que 

simplemente sirvan para demostrar los beneficios de una gestión integral de los recursos hídricos, así como 

la transferencia de capacidades. El último producto refiere a lo que tiene que ver con el manejo pesquero y 

la acuicultura aquí el énfasis va a estar puesto en el grupo de pescadores de la Laguna Merín y el río 

Yaguarón. Esperamos contar con un plan de manejo pesquero en esos cuerpos de agua y lograr llevarlo a 

cabo, implementarlo y además que esto sirva para fortalecer las capacidades de las administraciones para 

el control y monitoreo de los recursos pesqueros y sistematizar y comunicar las experiencias. Bueno ya 

está terminando, el componente 4 como siempre les mencionó es un componente transversal a todo el 

proyecto lo que busca es darle seguimiento evaluación y comunicación, lo más destacable en el sentido de 

del ámbito del que estamos es mencionar que el proyecto prevé contar con un desarrollo y la ejecución de 

un plan de educación ambiental que sea transversal al proyecto y que considere las dimensiones formales 

y no formales y que tenga interfaces con los diferentes actores del territorio. Ahí hemos dejado de forma 

inicial un presupuesto para cumplir con ese plan de educación ambiental. Obviamente estos proyectos están 

permanentemente monitoreados en cuanto a su desempeño por el propio GEF además de sistemas de 

auditorías internos de FAO y esos tiene una carga importante en lo que refiere a los sistemas de monitoreo 

de evaluación que bueno que también están contemplados. Por último, seguramente en el taller de 

validación podamos entrar en algún detalle más de presupuesto quizás por producto en ese nivel de detalle 

de manera general mostrar que la base presupuestal que tiene el proyecto y estamos visualizando que hay 

un 13% del presupuesto que se va en el producto 1 un 30% en el producto 2, 46 % en el 3 y un 9,6 por % 
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en el 4 ahí están los montos hay también un monto vinculado al Project Management eso está cerrando 

hoy en los USD 4.566.550 dólares. Tenemos ahí también una diferencia en cuanto a tener en cuenta 

también ajustes de estas últimas semanas, imprevistos, situaciones de ese tipo como para ajustar en el 

rubro presupuestal pero los grandes números en cuanto a presupuesto por componentes son estos, como 

siempre les hemos mencionado esto es para los dos países y seguramente en cuanto a la distribución 

estemos siendo mitad y mitad en lo que refiere al monto presupuestal por país. Bueno perdón por lo extenso 

sé que esto es un poquito tedioso, pero bueno, quedamos a disposición esto era un poco lo que había 

preparado hoy Amalia.  

 

Amalia Panizza: Muchas gracias Marcelo. Viviana tú querías agregar algo?.  

 

Viviana Pesce: Antes de entrar un poco en la consideración de la linda exposición de Marcelo según le 

preguntaba a Amalia, vamos a compartir esta presentación para que todos los presentes la tengan. Pero 

como la pantalla está muy compartida no quería dejar de saludar al Director Nacional de Recursos 

Acuáticos, Jaime Coronel que siempre nos acompaña. También a Alvaro Roel del INIA que recién lo 

nombraron, gracias por acompañarnos y en especial también a Diana Musitelli la directora de PROBIDES 

que tiene una intensa actividad en cuanto al programa de conservación de la biodiversidad y del desarrollo 

sustentable de los humedales del Este que realmente tienen además unas instalaciones fantásticas y que 

pronto también vamos a poder compartir. Y bueno ya lo hemos nombrado y nos hemos saludado pero está 

el Jefe Regional de Ose de esta área que es muy importante; Eduardo Liard, muchas gracias por 

acompañarnos en el día de hoy. Seguramente voy a ir encontrando otros amigos y me perdonan pero lo 

voy a ir saludando, muchas gracias a todos por acompañarnos.  

 

Jaime Coronel:  Muchas gracias a Amalia por la invitación y a Viviana que siempre nos recibe de esta 

forma como Directora y muchas gracias por la participación en particular de toda la dirección que 

representas en este proyecto y en esta puesta a punto de este proyecto que sé que lo han llevado con muy 

buen tino y muy buena ejecución y un buen seguimiento, nosotros a veces venimos medio de atrás 

corriendo, somos conscientes, las disculpas del caso, pero muchísimas gracias Viviana, realmente te quiero 

agradecer por todo este empeño que le han puesto y si arman una lista para ir a la CLM me anotan que el 

director está, muchas gracias.  

 

Diana Musitelli: Brevemente agradecer a Viviana por las palabras de recién y obviamente desde 

PROBIDES en Rocha están todos bienvenidos también, gracias por todo.  

 

Viviana Pesce: Amalia seguimos?  

 

Amalia Panizza: Sí Viviana, estaba intercambiado con Ana Alvarez, de DINOT en relación con los 

instrumentos de ordenamiento territorial que Marcelo los menciono rápidamente en la presentación 

digamos, lo que hay es una planilla mucho más detallada de lo que Marcelo presentó ahora, fue como quien 

dice el titular a los efectos de no llenar de texto la pantalla, pero después de esto vamos a compartir como 

mencionó recientemente Viviana la planilla detallada donde ahí van a poder entender al detalle cada una 

de las actividades. Independientemente de esto, está previsto y Marcelo corregirme por las dudas para 

contestarle a Ana que en los instrumentos de planificación en el punto 2.1.2, está previsto fortalecer la 

planificación en el marco la gestión integrada y particularmente lo relacionado con los instrumentos de 

ordenamiento territorial y el fortalecimiento de los gobiernos subnacionales, eso es el texto más extenso 
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pero que después lo vamos a compartir. Esto para contestarle a Ana en cuanto a la consulta de DINOT. 

Veo que tiene Carla Kruk la mano levantada.  

 

Carla Kruk: Buenos días a todos, qué bueno ver tanta concurrencia quería comentar un par de cosas que 

hemos visto, que estuvimos trabajando desde el CURE, fuertemente el marco este proyecto y una de las 

preocupaciones que también hemos planteado en otras sesiones ha sido la falta de algunos aspectos que 

nos parecen que son cruciales para la integridad digamos de las propuestas que tienen que ver con 

aspectos de salud, y aspectos de patrimonio, que son aspectos fundamentales para la zona que en general 

no se están teniendo en cuenta o no están apareciendo como en primera línea, digamos este en estos 

proyectos e inclusive en la conformación de los consejos. Entonces nos parece bien importante tratar de 

hacer un esfuerzo por incorporar este actores que tienen que ver con estos temas e incorporar análisis y 

evaluaciones de temas de salud y patrimonio en el territorio donde se van a hacer estas actividades porque 

son elementos fundamentales de todo el sistema y de toda la población y todos conocemos que son 

fundamentales y en general no aparecen. Ese era el comentario que quería hacer y un poco la preocupación 

que hemos estado compartiendo en el marco del análisis de las actividades importantes a incluir en estos 

proyectos. Gracias.  

 

Amalia Panizza: bien, tomamos nota verdad Marcelo? Para intentar incorporar en alguno de los pilotos, 

porque las actividades ya están definidas, eso lo ha planteado Carla y también lo ha planteado Liard en 

otros consejos, y claro no tienen foco en salud, pero existe la posibilidad de dar un matiz para comenzar a 

trabajar en esos temas que creo que estamos todos de acuerdo que son muy importantes y que hay que 

buscarle la vuelta para poder incorporarlos a estas actividades. Estaba también en el chat Rafael Sosa, hizo 

un comentario, Rafael si estás conectado por ahí, nos podes comentar?.  

 

Rafael Sosa: Sí, buenos días, un gusto de estar en esta reunión que esperemos sea muy productiva y vi 

que dentro de los componentes a evaluar no estaba considerado como prioritario y bueno no aparece 

mencionado en ningún lado, el transporte y si estamos pensando en que va a ser una hidrovía junto con la  

Laguna de los Patos y la posibilidad de llegar a puertos de Brasil me parece que considerar el transporte 

debería ser prioritario para todo lo que se haga y no quedarse en la situación estática de hoy de sólo 

considerar el turismo o actividades pesqueras en la Laguna era eso lo que quería aportar.  

 

Gerardo Acosta: buenos días para todos de vuelta y realmente es un placer participar en este tipo de 

talleres a Vicente hace tiempo que lo veo pero bueno un abrazo grande y a tantos amigos que están por 

ahí. Si me permiten dos minutos tres minutos voy a hacer alguna pequeña actualización de lo que es la 

actividad de la CLM ya que ha sido nombrada y estamos en el ojo de la tormenta digamos dada la 

importancia de la de la cuenca. Nosotros hace cuatro meses hemos sido designados como delegados de 

la CLM, tengo el honor de participar en una comisión donde está el Capitán Juan José Mazzeo, William 

Morales, Enrique Vidiella y Viviana Pesce y quien le habla. Hemos tenido el apoyo muy importante de los 

ministerios de Transporte y Obras Públicas a través del Juan Olaizola, con el ministerio de Relaciones 

Exteriores, el embajador Perazza y además el embajador Valle y yo quisiera destacarlo porque ha estado 

empujando realmente todas las actividades protocolares que se están desarrollando este realmente ha sido 

un apoyo incondicional que yo siento hasta como personal hemos tenido del apoyo de Defensa Nacional 

como dijo el embajador Perazza, nos recibieron todo el comando tenemos presentaron un estudio de la 

batimetría del lado uruguayo que es un lujo es un trabajo excepcional que está monitoreada la laguna cada 

750 metros desde San Miguel hasta Yaguarón con tomas de muestras de suelos es un espectáculo 
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realmente y es más estamos intentando por ofrecimiento del comando y del ministro de defensa nos van a 

devolver posiblemente la embarcación Camaño y para poner otra embarcación más en la Laguna, cosa que 

a nosotros nos parece sumamente importante y demás está decir no quiero olvidarme del Ministerio de 

Ambiente que en este marco de reactivación de la sede en Treinta y Tres, tuvimos la primer visita que por 

lo menos en los últimos 50 años se lleva registro de un ministro de estado en la Sede, una conferencia de 

prensa y bueno como producto de la intención de instalar la regional del medio ambiente en la sede de la 

CLM, a nosotros como delegación nos llena de orgullo y nos da un compromiso muy grande, nosotros 

estamos intentando de llevar ese tipo de productos a la realidad estamos hablando a través de Vidiella, que 

se está encargando de la comunicación con OSE y con la DINAGUA para reflotar un laboratorio que hay 

en la propia CLM para un análisis regional de la calidad de agua de los afluentes y del agua potable y a su 

vez estamos viendo el tema de la historia, estamos tratando de reflotar un subsuelo que hay para que todos 

los materiales que han se han utilizado en el proyecto de la FAO, con la CLM a lo largo de los últimos 60 

años y lograr instalar un museo recordatorio con una cantidad de materiales impresionantes de una riqueza 

histórica y muy importante. Como dijo el Embajador Perazza el vínculo con la FAO arranca de la década 

del 60 con la instalación de la Estación Experimental del Este yo llegué a trabajar ahí al mando del Ingeniero 

Nicolás Chebataroff, por todos conocidos como el ruso, pero además producto de los acuerdos de CLM con 

la FAO es la propia sede de Treinta y Tres es producto de un proyecto FAO-CLM, pero el más importante 

de todo y disculpe no les quiero aburrir, es que en el año 77 se hace la represa exclusa sobre el río San 

Gonzalo, un acuerdo de FAO proyecto de naciones unidas para el desarrollo de la CLM, ósea está el vínculo 

que ha llevado a concreciones de productos muy importantes para la zona y este puente en que la CLM va 

a apoyar en todo este tipo de proyectos pero también nosotros estamos preocupados en el desarrollo de 

una cuenca, que es la más pobre del país, por distintos índices que no los quiero aburrir pero que es la 

cuenca más pobre del país, y creemos que en la concreción de la hidrovía, alguna persona preguntó y por 

eso quiero intervenir, en el transporte lograr transitar la Laguna con pasajeros y con cargas desde el puerto 

de Tacuarí que hay una terminal ya aprobada con análisis del medio ambiente aprobado, y transitar hacia 

la Laguna de Patos hacia el puerto de Río Grande me parece que eso dinamizaría toda la cuenca. La gente 

se ha acostumbrado en el Uruguay a que se habla del este y es Punta del Este y se habla de Rocha y es 

la Paloma y nosotros tenemos que pensar en cuenca continental, digamos tenemos que pensar en Oblia, 

en Villa Sara en pequeños pueblos verdad, la gente nos pide resultados entonces nosotros estamos 

encaminados en eso con un apoyo ministerial muy importante que nos llena de orgullo que nos da un 

empuje sensacional. Estamos previendo navegar y obtener la navegación nacional, ahora en septiembre-

octubre,  queremos navegar desde La Charqueada al Yaguarón en Rio Branco de Río Branco a San Luis, 

porque para eso no precisamos permiso y no se traslada no se navega, pero lo queremos hacer. Visitas a 

la Isla del Padre en áreas protegidas que están siendo desarrollados por la intendencia de Rocha es decir 

todo ese tipo de cosas tenemos el apoyo y el compromiso de hacerlo porque en la medida que se empiece 

después se continúa solo. Y yo no los quiero aburrir pero me parece muy importante que se sepan estas 

cosas, tuvimos la visita del medio ambiente en La Charqueada se está analizando el problema de las 

barrancas. Alguien dijo por ahí, Marcelo decía lo de las Lagunas Salobres, digamos el sistema lacunar 

costero nuestro, la Laguna Merín, con la Laguna de los Patos y la Laguna de Mangueira es el sistema más 

grande de las lagunas costeras lacustres, pero la única que es de agua dulce es la Laguna Merín las lagunas 

salobres, son las otras disculpa Marcelo que te corrija, pero son más de 350 mil hectáreas de agua dulce 

es nuestra de alguna medida, la salobre es la Laguna de los Patos y lo digo porque para Brasil es muy 

importante por ello sacan el agua potable de ahí, porque no pueden sacar de las aguas salobres y creo que 

ahí tenemos que meter el peso nuestro para que nos ayuden también a desarrollar esta parte de la cuenca.  

Nosotros tenemos estamos desarrollando, para información de todos reuniones con empresarios privados 
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brasileros, instituciones brasileras, interesados en el desarrollo de la hidrovía y en el desarrollo de empresas 

que se instalen acá para promover este productos que sean exportables a Brasil. No los quiero aburrir más 

sepan que cuentan con nosotros para todos los que se pueda desarrollar de este producto toda la 

información que hay la CLM de este producto del apoyo la FAO de muchos años atrás, que yo no tengo 

nada que ver, pero está indexada, está en la biblioteca, hay planos, todo lo que se precise nosotros lo 

estamos poniendo al bien público. Muchas gracias.  

 

Viviana Pesce: Gerardo, espectacular la información, muchísimas gracias. Rafael Sosa querías, agregar 

algo más?... yo no te puede especificar en el proyecto pero la explicación del presidente es un poco para 

decir que la preocupación sobre el transporte está acá y bueno vamos seguir trabajando en eso justamente 

con el impulso de la comisión.  

 

Rafael Sosa: Está perfecto está clarísimo por este medio de la aplicación lo que pasa que en la 

presentación de Marcelo, el transporte no aparece y no está dentro de las áreas prioritarias a evaluar, 

entonces por eso me preocupaba que solo se evaluará la pesca o eventualmente y el turismo, creo que es 

vital tener la pata del transporte y toda la actividad económica que pueda desarrollarse en la en la Laguna 

Merín y en las otras en cuenta para ponerle el foco ahí.  

 

Gerardo Acosta: Perdón Rafael hay un proyecto aprobado que se llama terminal Tacuarí que es de la 

empresa Hidrovías del Este que va a sobre el río Tacuarí a escasos kilómetros del Lago Merín que eso está 

aprobado tiene todos los permisos del gobierno anterior, tiene todos los permisos para construirse se está 

un poco a la espera de la concreción de la hidrovía para  empezar a transitar básicamente con productos 

de cereales forestales y de la parte de la empresa de piedras calizas rocas calcáreas eso con destino al 

puerto de Río Grande. Nada más no quiero aburrirlos, muchas gracias.  

 

Rafael Sosa: Perfecto muchas gracias, está claro. 

 

Amalia Panizza:  No sé si alguna institución, alguna otra persona quiere hacer un comentario o agregar 

algo sobre lo que hemos estado viendo?... Bueno yo no veo manos levantadas ni intervenciones son tres 

pantallas si me pierdo alguien por favor me lo hacen saber. Alberto Ruiz y Catalina.  

 

Alberto Ruiz: buenas tardes para todos es muy interesante todas las presentaciones y tener la chance de 

charlar particularmente con alguno de ustedes. Simplemente aportar estaba incluso colocado en el proyecto 

de FAO, que lo hemos hablado particularmente con la CLM simplemente comentar que como aporte un 

poco, ví que en la presentación hay cosas que se pueden juntar con cosas que se están haciendo, y 

nosotros estamos con la Fomento de Lascano en un proyecto de alerta temprana del Río Cebollatí y lo 

hemos conversado con el Ing. Gerardo Acosta de CLM de repente para poder enganchar con el proyecto 

tenerlo en cuenta, Marcelo, para compartir que incluso ya está funcionando esta todo instrumentado similar 

al que tiene el río Yí en Durazno y hemos hablado que de repente se canaliza por la CLM pero en un 

momento capaz convenga hacerlo para todos los ríos de la cuenca, en buena medida es un bonito aporte 

y no es una cosa tan complicada después de instrumentar. Simplemente felicitarlos por la excelente reunión.  

 

Viviana Pesce: Muchas gracias por el aporte, tomé nota porque vamos a poner en contacto al equipo de 

modelación que además está siempre atento al tema de alerta temprana en el Yaguarón y en el Yí en 

Durazno para hacer una reunión y tratar este tema directamente con DINAGUA si les parece así que va a 
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estar muy buena la idea. En el chat teníamos, no veo el nombre… Catalina tu querías saber más información 

sobre la oficina de medio ambiente?...  

 

Catalina Menini: buen día para todos, yo consultaba por lo que se mencionó,  yo formo parte del Consejo, 

ya desde hace varios años estoy radicada en Melo como funcionaria de DINACEA la anterior DINAMA estoy 

trabajando en Departamento de Cerro Largo como Treinta y Tres con las industrias y todos los problemas, 

y denuncias ambientales que surjan y principalmente se dan en la cuenca de la Laguna Merín o en la zona 

del balneario y desde varias temáticas que se han tratado incluso acá en el consejo. Mi consulta era por la 

creación de la oficina del ministerio de ambiente  con sede en Treinta y Tres, si se había considerado bueno 

que hay acá funciona también una sede del ministerio,  si eso se había tenido en cuenta para aunar trabajo 

y coordinar las actividades que se llevan actualmente acabo, simplemente era esa mi consulta porque no 

no estaba al tanto de que se estaban planificando de esa forma la actividad en el territorio, muchas gracias.  

 

Viviana Pesce: Catalina me dijiste que eras de DINABISE o DINACEA? 

Catalina Menini: DINACEA, 8 años hace que estoy trabajando acá, desde el 2013 radicada en Melo 

trabajando en la región para todo lo que concierne a temas ambientales y bueno por supuesto que 

pertenezco a la división de denuncias de Montevideo.  

Viviana Pesce: Bueno perfecto vamos a hacer un breve detalle, la intención de hacer una oficina regional 

del Ministerio de Ambiente fue anunciada por el ministro, justamente en oportunidad que estuvimos en 33, 

hace 10 días sobre la organización específica, no podría opinar porque en este caso es el director de 

DINACEA, Eduardo Andrés y para la DINABISE es el director Gerardo Evia quien también participó en esa 

jornada que seguramente le vas a comunicar a su personal. No quiere decir que se vayan a desarmar las 

oficinas del país pero seguramente habrá una especie de concentración de los temas de ambiente en 

general. Justamente en Treinta y Tres o sea que los directores y tú director seguramente podrá darte 

información específicamente de lo que tiene que ver con DINACEA. De cualquier manera, DINAGUA 

comparte realmente hace muchísimos años la sede de la CLM y por lo tanto no quiere decir con eso que 

no tengamos oficina. Por ejemplo cerca de usted nosotros tenemos la oficina regional en Rio Branco y va a 

seguir trabajando por lo tanto no creo que haya sustitución de oficinas sino de repente un nuevo lugar de 

trabajo donde todas las direcciones podemos compartir en un mismo edificio, la tramitación, sabemos 

también que en ese edificio estaban las oficinas de ganadería, y bueno ahora están en otro edificio. Nosotros 

trabajamos muchísimo con el Ministerio de Ganadería Agricultura y Pesca en todo lo que tiene que ver con 

todas las direcciones y DINAGUA ni hablar. O sea Treinta y Tres es un punto muy interesante y neurálgico, 

y podemos trabajar en conjunto por supuesto con todas las demás instituciones el Estado, pero no tengo 

duda de que Eduardo Andrés los informará y se pondrá en contacto con todos ustedes.  

Catalina Menini: Bien gracias.  

Amalia Panizza: bien, no sé si hay algún otro comentario al respecto yo una cosa que quería mencionar 

también y ahora después voy a dejar a Marcelo que lo profundice, es en los plazos que tenemos para 

presentar este proyecto. Y la necesidad de terminar de concretar, porque muchos ya están encaminadas,  

las cartas de cofinanciamiento, es decir como Marcelo mencionaba estos fondos son fondos incrementales 

es decir que se suman a las actividades que el país ya viene realizando. El país tiene que ofrecer un 

cofinanciamiento y ese confinanciamiento son las distintas actividades que ya tiene prevista cada una de 

las instituciones para desarrollar en el territorio de la cuenca la Laguna Merín y que contribuyen al objetivo 

del proyecto que es justamente fortalecer las capacidades en el marco la gestión integral, esto no implica 

que las instituciones deban desembolsar un dinero extra del que ya tienen planificado desembolsar para 

los siguientes cinco años. Marcelo te pediría si pudieras ampliar un poco esto y mencionar los plazos que 
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tenemos para finalizar las cartas que tenemos iniciadas, hay muchas que ya tenemos carta definitiva que 

hay que finalizar y sumar aquellas instituciones que aún no han comenzado este proceso.  

 

Marcelo Sadres: buena Amalia, yo comentó un poco de los plazos y bueno en todo caso no sé si queda 

alguna duda más de operativa de cómo llevarlo a cabo también Vicente nos puede ayudar con esto nosotros 

tenemos dos situaciones ahí, por un lado la necesidad de poner en un documento de proyectos poder 

identificar de dónde proviene el cofinanciamiento para eso las principales fuentes de cofinanciamiento para 

el proyecto. Eso desde el punto de vista de la narrativa por decirlo de alguna manera eso tendríamos que 

cerrarlo a la brevedad posible en el sentido que es nuestra intención cerrar un documento de proyecto o 

una primera versión para la revisión de los países de manera muy inmediata a lo taller de variación 

obviamente recogiendo los aportes que podamos tener en este sentido, o los que tuvimos acá. Para que 

podamos tener en estas semanas y en el propio taller de variación pero tenemos que tener ese documento 

pronto. Yen lo que tiene que ver con las notas de cofinanciamiento, bueno un poco la misma situación 

nosotros habíamos mencionado la necesidad de contar con esas notas en el mes de septiembre, tenemos 

a algunas de esas notas que nos han acercado, nos quedan todavía. Así que esos serían un poco los plazos 

en septiembre poder contar con las notas.  

 

Amalia Panizza: bien entonces estas serían las dos situaciones terminar lo que es el documento con las 

actividades, nuestras actividades con miras al taller de validación con Brasil, no hay que olvidarse que 

también hay otra parte acá que es Brasil, pero Uruguay llevaría una propuesta a este taller y el tema de las 

notas. Notros vamos a compartir la planilla más detallada de lo que estuvo mostrando hoy Marcelo, para 

que ustedes puedan verlo con tranquilidad y con más detalle estaríamos abriendo también un espacio breve 

que no va a poder ser más de una semana, diez días para recibir comentarios e incorporarlos antes del 

Taller de validación. Y por otro lado nos estaríamos poniendo en contacto de forma individualizada con las 

instituciones que están en la cuenca para poder tratar los temas específicos de las cartas de 

cofinanciamiento e ir cerrando las que aún están en camino. Esa sería más o menos la propuesta para los 

próximos días. Hay una consulta de Carla que dice: las actividades que va a desarrollar Brasil van a ser 

igual?... Yo no entendí, Carla.  

Carla Kruk: Simplemente las actividades que mostraba hoy Marcelo, van a ser las mismas que desarrolló 

Brasil, esa es la consulta.  

Marcelo Sadres: sí Carla, este es el único plan de actividades que vamos a presentar en el marco del 

documento de proyecto quizás la única variante puede ser lo que refiere a las actividades demostrativas o 

piloto si bien que se realicen de un lado del otro de la cuenca pero siempre con miras a que esas actividades 

como mencionaba hoy tienen que servir para mostrar los beneficio de la gestión integrada de los recursos 

hídricos y en la medida de lo posible también que exista transferencia de capacidades. Pero si la estructura 

de proyectos en la misma cómo lo van a llevar a cabo de los países quizás hay sí puede haber alguna 

variante en función de cómo elija cada país, qué modelo de ejecución elija cada uno de los países.  

Carla Kruk: Gracias 

Amalia Panizza: Vicente tienes la mano levantada 

Vicente Plata: a mí me gustaría resaltar ya después de una hora y media de reunión dos cosas y lo digo 

más como uruguayo que como FAO, nada de esto nuevo para nadie hace un año y medio que venimos 

trabajando en esto. Por lo tanto ahora es el momento de ver si faltó algo que ya veníamos pensando y 

agregarlo. Como bien dijiste Amalia, es una revisión general no es el momento de ser originales y de 

grandes cambios, porque es el momento de cristalizar un año y medio de trabajo, primer punto. Segundo 

punto, es parte del desafío de ustedes señores y se los digo como uruguayo muy orgulloso va a ser un 
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trabajo conjunto, esto es un proyecto conjunto con el Brasil es para trabajar mejor la gestión integrada por 

lo tanto a la persona del CURE sí es un proyecto de Uruguay es decir de la cuenca binacional, va a ser sin 

duda un interesantísimo desafío el trabajo conjunto con algunas diferencias en los pilotos pero básicamente 

va a ser un gran proyecto del fortalecimiento de la actividad de la CLM porque va a ser justamente potestad 

de ustedes. Y miren que de muchos lugares de América del Sur están mirando con mucha atención con 

gran expectativa de aprender lo bien que trabajamos en esta cuenca, me parece importante recalcarlo.   

 

Amalia Panizza: Vicente sí por supuesto que es correcto lo que tú estabas indicando nos referíamos a qué 

bueno tendrán la planilla para poder ir viendo los distintos detalles que hoy Marcelo por una cuestión de 

tiempo no lo dijo no los mencionó. Pero no tenemos un gran margen para hacer grandes modificaciones 

como bien explicaba Vicente, aparte porque esto durante este año y medio aparte de trabajar entre nosotros 

a nivel de Uruguay también se trabajó con parte de las delegaciones de Brasil. Entonces este es algo que 

está más o menos consensuado más o menos acordado, obviamente si hay algo muy grueso si hay algo 

que llama la atención si hay algo con lo que no estamos conformes desde las distintas instituciones, bueno 

es el momento de avisar o callar por los próximos cinco años que vamos a tener en la ejecución. Aunque 

tengo entendido que tiene algunas etapas de revisión que nos van a dar un aire para poder recalcular pero 

no recalcular 100%.  

 

Vicente Plata: Claro por supuesto que se puede ir adaptado a la realidad.  

Viviana Pesce: bueno yo creo que es muy interesante el proyecto, también que después hay planes 

operativos que los iremos manejando supongo yo en forma manual y así se podrán hacer algunas revisiones 

y en forma conjunta con Brasil hacer incorporaciones de algunos pequeños productos de redireccionar 

algunos de los fondos cuando los países determinen o detecten que hay alguna posibilidad de mejorar el 

proyecto o sea que siempre hay una flexibilidad lo que no estamos hablando ahora es de una modificación 

de la estructura del proyecto en cinco años todo es dinámico, absolutamente todo, las decisiones de los 

países, todo. Es plantar en el territorio una iniciativa de gestión integrada que creo que es una oportunidad 

muy buena porque tampoco Brasil es un país tan fácil, digamos de interactuar. La potencia de Brasil tiene 

siempre distintas formas de prepararse en el territorio desde el punto de vista nacional desde el punto de 

vista estadual o sea tienen una organización política un poco diferente a nosotros y también jerárquicamente 

tiene su peso. Ósea que no es un tema tan sencillo como parece en este momento tiene toda una operativa 

que obviamente institucionalmente habrá que trabajarlo mucho todo. Sobre todo en los temas que ha 

planteado Vicente en la estructura digamos en la estructura de dirección del proyecto de distintos niveles y 

a su vez cada uno de los socios en la forma que sea en la contrapartida que tenemos que dar como país 

que ya hay un compromiso incluso anterior. Que como bien dijo Marcelo este proyecto surge como iniciativa 

en el 2020. En el 2020 quiero ser muy sincera, había otras autoridades en el Ministerio ni siquiera existía el 

Ministerio de Ambiente pero si entendemos que es un proyecto interesantísimo como para llevar adelante 

y cumplir con los objetivos de acuerdo con la gestión integrada. Yo no concuerdo mucho con Gerardo que 

dice que es una cuenca pobre, yo no creo que sea una cuenca pobre, es riquísima lo que sí tiene capaz a 

veces hemos hablado con Gerardo que dice que es una cuenca olvidada bueno, quizás, pero no pobre. 

Tiene un potencial de desarrollo impresionante y por eso estamos apuntando a que en este proyecto en 

forma conjunta podamos llevar adelante monitoreos de transporte en forma conjunta, imaginen ustedes que 

es un desafío, no es un proyecto local, un desafío por lo tanto agradezco a todos los que se van a involucrar 

en esto para que nos ayuden a cumplir ese desafío.  

 



16 
 

Amalia Panizza: Bueno no veo a nadie más con la mano levantada ni comentarios en el chat así que si 

nadie tiene ningún comentario, Viviana, procederíamos a cerrar no sé qué te parece?. 

 

Viviana Pesce: yo quedo a disposición obviamente cuando digo yo, Amalia Panizza hacemos reuniones, 

nos ponemos en contacto con FAO y quedamos a disposición, Amalia y todo el equipo acá en el chat hay 

otra tanta cantidad importante de personas que están trabajando en el área de participación de los consejos 

y las comisiones de cuenca y que obviamente son mi respaldo así que gracias a todos. Gerardo? 

Gerardo Acosta:  No para despedirme simplemente todas las actividades que requieran estar en contacto 

con la región con la comarca con la cuenca llámese instituciones nosotros nos ponemos a la órden porque 

está Vidiella entre Treinta y Tres, que está en contacto con los pescadores con la gente de OSE,  con la 

gente de la charqueada estamos reactivando un bote importante para hacer inspecciones. William Morales 

en Cerro Largo está trabajando con la prefectura de Río Branco está actuando en el Congreso Nacional de 

Ediles promoviendo una cantidad de actividades allá del norte de la cuenca. O sea nosotros nos ponemos 

a la orden tenemos un excelente secretario como es Oscar Babio desde lo cual le doy desde acá las gracias 

por toda la actividad y ustedes nos pueden contar estar permanentemente en cancillería. Entonces quiero 

Marcelo, Vicente, todo lo que precisen lo que dijo Ing. Ruiz del sistema de alerta temprana es un  

subproducto que ya está funcionando y que está funcionando muy bien y que lo queremos llevar a todas 

las cuencas nosotros simplemente estamos como dice el gaucho, para lo que guste mandar mandar 

estamos a la orden. Gracias 

 

Amalia Panizza: Bueno muy bien entonces estaríamos enviando los documentos agradeciéndole a todos… 

ah está Marcelo con la mano levantada, perdón que no te ví. Marcelo adelante.  

 

Marcelo Sadres si no un comentario final perdón si a veces soy reiterativo, es que el público se renueva 

pero algunos ya capaz que me han escuchado. Pensemos en esa lógica incremental que tienen los 

proyectos GEF, este es un proyecto que no busca sustituir nada lo que se está haciendo busca ser un 

bastón y un punto de apoyo que ustedes se puedan apoyar en el proyecto por eso tiene también una lógica 

del componente de fortalecimiento de capacidades en el sentido de bueno saber cuáles son esas 

capacidades que tienen que ser fortalecidas para que todas estas cosas que queremos que pasen pasen. 

Así que la lógica es esa lógica incremental es que visualicen esto como de utilidad también para lo que 

tiene que ver con todo el desarrollo que se viene realizando en la región. Y otro comentario más Gerardo 

Amalia, Viviana, nosotros tenemos muy claro en Uruguay cuáles son los puntos de apoyo del consejo de 

este ámbito en el cual estamos y la CLM para trabajar sobre todos los temas binacionales que creo que sin 

duda este es el desafío más importante de un proyecto de este estilo y bueno ahí nos vamos a apoyar de 

manera permanente.  

 

Amalia Panizza: bien gracias Marcelo entonces ahora sí ya cerrando quedamos con el compromiso de 

continuar trabajando enviamos los documentos y nos vamos a ir comunicando en forma particular con cada 

una de las instituciones para ampliar lo necesario o aclarar. Viviana querés hacer algún cierre particular? 

 

Viviana Pesce: No simplemente agradecer obviamente otra vez la presencia de todos,  volver a quedar a 

disposición seguramente con algunos colegas de las direcciones nacionales vamos a volver sobre sobre 

algunos temas puntuales del proyecto y nos vamos a estar comunicando esto es el ámbito más importante 

que tenemos de participación pero no es el único y siempre estamos abiertos a poder seguir trabajando 

juntos gracias Amalia por organizar y gracias a todos por participar muchas gracias a todos a todos.  


